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全国人大代表何小鹏：

专注智能新能源汽车
推动产业高质量发展

■全媒体记者许接英

从智能驾驶系统研发到飞行汽车探索，从充电设施

建设到法规体系完善……过去一年，全国人大代表、广

东小鹏汽车科技有限公司董事长何小鹏持续推动技术

创新成果转化，同时围绕新能源汽车产业发展痛点积极

建言献策，致力推动产业高质量发展。

2017年，何小鹏出任小鹏汽车董事长兼CEO，带领

公司专注于智能新能源汽车的创新。2024年，公司发布

行业首个全面应用AI技术的AI天玑系统，并推出XNGP

全场景智能辅助驾驶功能，实现全国覆盖。小鹏汽车同

步推进全球化战略，截至2024年已进入30个国家与地

区，在欧洲高端纯电市场销量领先。何小鹏表示，中国汽

车出海应依靠科技与品质，而非低价竞争。公司计划今

年年底前进入60多个国家和地区，力争十年内成为中国

中高端新能源品牌海外第一。此外，何小鹏布局低空经

济，2020年投资小鹏汇天，研制飞行汽车，计划2026年量

产全球首款规模化飞行汽车“陆地航母”。

自 2023 年当选全国人大代表以来，何小鹏始终将

产业实践与代表履职有机结合。在他看来，中国智能新

能源汽车产业的崛起，既需要脚踏实地的技术创新，更

需要高瞻远瞩的制度设计。

作为肇庆市工商联主席、民营企业家代表，何小鹏主

动与相关行业部门汇报交流，呼吁并推动产业合规健康蓬

勃发展。他多次参与中国电动汽车百人会、汽车工程学会

等相关行业交流，并广泛对接生态链上下游，围绕行业发

展趋势和痛点，深入开展调查研究，以创新与实践，共谋智

能新能源汽车产业和智能制造行业高质量发展之路。

2023年全国两会期间，何小鹏提出《关于探索加快自

动驾驶应用落地体系化保障的建议》，呼吁探索建立自动

驾驶技术及自动驾驶汽车保险产品体系，推动加快智能

网联汽车和自动驾驶相关立法工作；闭会期间提出《关于

加快高速公路和三四五线城市充电设施体系高质量发展

的建议》，呼吁加快推进国家级高速公路服务区大功率快

充设施建设，加强对三四五线城市充电设施体系的统筹

规划。

2024年全国两会期间，何小鹏提出《关于探索限定场

景无人驾驶法规，加快新能源汽车与电网融合互动的建

议》，呼吁探索限定场景低速无人驾驶的政策法规，推动车

网互动顶层设计；围绕低空经济新质生产力的高质量发

展，聚焦飞行汽车这一蓝海市场，他提出《关于推动飞行汽

车应用，助力低空经济新质生产力发展的建议》，从前瞻性

顶层规划设计、统筹产业发展政策和资源保障等方面提出

建议，得到国家相关部门的高度关注和积极回应。

何小鹏表示，将继续着重致力于呼吁制度和政策的

创新，支持鼓励并推动坚守安全品质底线的科技创新，

推动战略性新兴产业蓬勃、健康、有序、可持续的高质量

发展。

全国人大代表李政：

设立专项资金
激励企业研发创新

■全媒体记者许接英

全国两会召开前夕，全国人大代表、广东鼎泰机器

人科技有限公司研发部经理李政在繁忙的工作间隙，仍

精心打磨即将提交的建议，力求为行业发展和职工利益

发声。

李政所在的公司是一家专注于微型钻头、铣刀及精

密刀具加工设备研发与生产的企业。微型钻头被誉为

“工业的牙齿”，刃部采用硬质合金材料，直径最细可达

0.01毫米，是生产制造手机、电脑、家用电器等电子产品

电路板不可或缺的加工工具。

然而，在十几年前，微型钻头市场几乎被欧美和日

本等发达国家所垄断。面对困境，李政带领团队迎难而

上。经过六年的艰苦攻关，他们终于成功研发出全新一

代多工站刀具加工机。这一设备在效率、精度和稳定性

方面均达到国际领先水平，填补了国内技术空白，实现

了多工站微型钻头加工机的国产化，有力解决了行业的

“卡脖子”问题。

凭借这一技术突破，该公司也在短短几年内，迅速

成长为全球PCB微钻龙头企业，并在深交所上市。目

前，其产品已占据全球市场份额的27%，显著提升了中

国刀具在国际市场的竞争力。

李政感慨道，从事研发工作二十多年，真切感受到

了国家在鼓励和支持企业科技创新方面所作出的探索

和努力，这些政策不仅为企业提供了资金和技术支持，

更为研发人员提供了广阔的舞台和无限的可能。

自当选全国人大代表以来，李政提交了多项与职工利

益和行业发展密切相关的建议与议案，包括加强高技能人

才培养，不断充实和壮大我国高技能人才队伍；加快高端

数控系统研发，推进我国工业母机产业高质量发展等。

在李政看来，人大代表必须紧密联系群众，深入了

解行业实际，才能提出切实可行的建议。为此，他多次

深入基层调研，走访企业，与一线职工面对面交流，了解

他们的工作生活状况和行业发展的实际问题。其中，一

位技能工人的故事让他尤为触动。这名工人凭借自学

成才，在工作上取得显著成就，但待遇和职业发展却受

到限制。这也更加坚定了李政为职工发声、为行业发展

献策的决心。

这次两会，李政将重点关注制造业尤其是民营企业

的高质量发展。他建议，深入实施制造业重点产业链高

质量发展行动，通过设立制造业重点产业链科技创新专

项资金，对参与关键核心技术研发的企业，特别是中小

型民营企业，给予高额的研发补贴、税收减免以及低息

贷款等支持，鼓励企业加大研发投入，进而打造自主可

控的产业链供应链。同时，他还关注政府如何优化人才

培养与引进政策，建议引导高等院校和职业院校根据制

造业重点产业链需求调整专业设置，加强校企合作，培

养更多符合企业实际需求的高技能人才。

全国人大代表陈慧：

应用AI等新技术
壮大农业新质生产力

■全媒体记者彭新启

全国人大代表、肇庆市德庆县东璞生态农业有

限公司党支部书记陈慧是一名90后新农人。多年

来，她以科技创新带动当地贡柑产业高质量发展，被

人们亲切地称为“贡柑妹妹”。今年，她继续聚焦“三

农”领域提交建议，推动AI等新技术与现代农业融

合发展，壮大农业新质生产力。

2013年，陈慧大学毕业后回到乡村创业。12年

来致力于发展现代生态农业，通过技术创新恢复土

壤生态，引入直播电商带动农产品销售，让当地的特

产贡柑既有好品质又有好销路，帮助果农每亩增收

4000元。

自2022年当选全国人大代表后，陈慧关注“三

农”领域深入调研。在去年全国两会期间，她提出关

于依靠科技创新推动农业高质量发展的建议和助推

农产品向精深加工发展的建议，得到农业农村部的

回复和肯定，这也更坚定了她为民履职的信心和决

心。

今年，“农业新质生产力”首次出现在中央一号

文件中。陈慧表示，农业与工业一样，也需要培育壮

大新质生产力。她认为，在加快发展农业无人机、现

代农业机械等农业装备的同时，也要加大力度开展

土壤修复、高效肥料研发等细分领域的技术攻关，

“新质生产力主要体现在技术壁垒的突破上，例如我

们要回补土壤有机质，基本上是通过使用传统的鸡

粪、牛粪、花生麸等传统肥料。但它们难以满足现代

高效农业对土壤改良的急切需求，特别是一些经济

作物对土壤肥力的消耗很大。如果研制出一款高效

的有机肥，就能实现快速回补，让农作物更快吸收、

茁壮成长，推动农业生产精准化、高效化。”

陈慧在履职中深刻感受到，科技创新是带动产

业跃升，推动富民兴村的重要力量。她走访粤东西

北地区和重庆、兰州等地，挖掘创新成果转化的好经

验、好做法，发现创新链条上的堵点、卡点，并认真总

结调研所得，为今年上会提交建议作充分准备。

“例如，番茄、玉米、柑橘等作物对土壤的要求是

不一样的，测土配方施肥就是精准地检测每片土壤

缺失的元素，并有针对性地配制、使用肥料。”陈慧

说，“目前，国家每年投入十几亿元开展测土配方施

肥，但我国拥有超18亿亩耕地，算下来一亩地只有

约1元的投入，是远远不够的。如果能使用AI技术、

算法进行辅助检测，就像为人把脉一样实时地反馈

土壤状况，就可以有效地降本增效。”

针对农业AI专业人才不足问题，陈慧建议进一

步加大力度，通过政策倾斜、资金扶持等，助力相关

领域快速发展，推动人工智能技术在农业生产中的

深度应用。

全国两会召开前夕，在粤全国人大代表纷纷深入基层、走访企业、倾听民声，

围绕技术研发、科技赋农、智能制造等，为职工利益发声、为行业发展献策。
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